
陳茂波昨日現身民建聯街站，呼籲市民踴
躍參與消費券計劃。他表示，現時電子

支付只佔本港總零售業銷售額的7%，相較鄰
近地區約20%仍有較大發展空間，電子支付
和網上消費是未來大方向，希望電子消費券
的推出可激發其潛力。

收到消費券 請食飯犒勞同事

被問及將如何使用消費券時，陳茂波指
早已約定同事，收到消費券後將請客吃飯犒
勞他們；並希望大家一起努力，推動香港經
濟復甦，讓零售、餐飲、大小商戶均有得
益。
民建聯主席立法會議員李慧琼則建議市

民根據自己的消費習慣，選擇合適的支付平
台，不必「一窩蜂」於首日登記，指民建聯
在全港各區設置逾百個街站，歡迎市民查詢
及求助。民建聯立法會議員柯創盛指出，街
站情況反映不少市民已經習慣電子安排，很
多人選擇在網上登記消費券，他希望政府未
來能推出更多活動，振興經濟，讓香港盡快
重回正軌。

工聯會亦在黃大仙竹園社區服務中心舉
辦長者講座，介紹不同營辦商有關消費券計
劃的詳細安排，並澄清坊間誤解。工聯會九
龍東總幹事鄧家彪指出，原本打算於昨日協
助長者在網上登記，但由於網絡「塞車」導
致無法進行，遂改為派發紙本登記表格並協
助長者現場填寫。他認為「智方便」系統出
現擠塞是「開閘失蹄」，政府或許低估了市
民的踴躍程度，希望政府及時維護系統，勿

失推動科技的原意。

工聯會倡增設臨時推廣大使

他續說，電子錢包是未來趨勢，但現時
政府推出的電子消費券過於複雜，不少長者
對如何登記並不清晰，工聯會早前亦開設長
者智能手機班，希望幫助長者掌握電子支付
用法。他建議政府增設臨時推廣大使，統籌
資訊發放，便利長者快捷登記。
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系統一擠就癱 港網絡應用須追落後
市民期盼已久的5,000元電子消費

券，昨日終於開始接受網上登記，但接
受登記的「智方便」系統開始不久就出
現大塞車，更因為極度繁忙而一度出現
障礙，令經常自詡擁有先進穩健資訊科
技基建的本港相當尷尬。按理本港今年
已多次發生官方登記網站擠塞癱瘓的窘
況，負責人早應心中有數，事前應預備
足夠伺服器能力應付登記人潮，緣何會
一而再、再而三「一擠就癱」，實在令
人感到不可思議。
在經濟低迷、失業率高企的情況

下，政府派發電子消費券無疑是還富於
民的良政善治，不但為市民提供消費的

額外金錢，又能推動電子支付平台發
展，預計可為本港全年經濟增長帶來
0.7 個百分點的提振作用，令人雀躍。
昨日財政司司長陳茂波在社交平台發
文，提醒市民開始電子登記，更稱整個
登記過程只需三分鐘左右，便可以輕鬆
完成。
不過網上多個討論區有網民反映，

登記過程需填多項資料，並要通過多重
驗認程序，例如要通過 3次「我不是自
動程式」的程式驗證程序，每次都要做
看圖「視力測試」，「考下你如邊幾度
有交通燈、山、煙囪」，有的圖像不清
楚，有的驗證問題含糊不清，「不要說

老人家，就算正常年輕人也弄得很麻
煩」，令人大呼無癮。
更讓人失望的是，昨日上午「智方

便」系統一度擠爆，有數十萬人排隊。
資訊科技商會榮譽會長方保僑認為，可
能是政府低估使用「智方便」登記的人
數，亦可能很多市民根本不知道什麼是
「智方便」；如果市民不是「智方便」
的用戶，在網站排完隊也只是「白
等」，不能成功登記電子消費券。事實
上，當局昨日下午調整網頁的「智方便
用戶」和「非智方便用戶」的按鈕位
置，排隊人數就逐漸減少，令人質疑負
責人事前缺乏通盤部署。

根據通訊事務管理局辦公室資料，截
至去年9月，本港的家居寬頻滲透率達
95%。官方表示本港擁有大量資訊及通訊
科技專才，資訊及通訊科技基建完善，數
碼化競爭力一直在全球名列前茅。但市民
看到的是，與內地動輒能容納千萬、上億
計用戶的系統相比，本港卻頻頻發生數萬
用戶同時登錄已能癱瘓官方系統的咄咄怪
事。香港從一個地瘠山多的小漁村，發展
為當今國際聞名的大都市，乃靠多代人一
絲不苟、精益求精的態度辛苦建立，官員
必須發揚傳承這種精神，正視網絡基建應
用落後於人的癥結所在，才不會辜負市民
大眾的期望。
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消費券計劃昨起開始登記，民建
聯在各區設逾百街站，財政司司長陳
茂波亦於早上在民建聯成員陪同下，
落區協助市民登記領取消費券，並了
解商戶使用電子支付情況。陳茂波指
出，現時零售業銷售額中，只有7%
使用電子支付方式，顯示本港電子消
費仍有較大發展空間，強調電子消費
是未來數碼化經濟的必備基建，電子
消費券讓消費者與商戶多一種支付選
擇，亦為商戶及企業創造新商機，為本
港經濟增添新動力。工聯會亦於昨日舉
辦長者講座，講解消費券計劃詳情，並
現場協助長者填寫紙本登記表。

政府推出的消費券計
劃，首天登記情況十分踴
躍，連深居簡出的長者也不
落於人後。工聯會昨舉辦長
者講座，為逾百名長者講解
消費券計劃詳情和登記方
法。現場大部分長者均打算
選擇透過「用慣用熟」的八
達通領消費券。
其中，68歲的王女士與

丈夫都選擇用八達通領消費
券，她認為八達通雖優惠較
少，但勝在使用方便，「其
他平台我們沒有賬戶，新開
又麻煩，且不熟悉操作。」
王女士指近期沒有額外購物
需要，故是次會將消費券用
於日常消費。現年91歲的蕭
先生也選用八達通領消費
券，並在現場義工幫助下填
寫所需資料，不到5分鐘已填
妥登記表格，對眼花的他來
講「幫了大忙」。他希望消
費券可用於本地旅行。
不過，也有長者樂於接

受新事物，認為電子錢包不
用找贖且優惠更多。現年70
歲的英姐打算使用 WeChat
Pay HK領取消費券，她指自
己平日有使用微信的習慣，
經常用WeChat Pay HK在街
市消費，她亦早早計劃好如
何使用消費券，「餐廳防疫
措施放寬，想約班老友記去
餐廳飲茶，我喜歡跳舞，也
想報個舞蹈培訓班。」
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指電子支付大有發展空間 民記百街站解答查詢
財爺親落區 助市民登記


